

Metodologi Studi Islam: Tinjauan Filosofis, Sejarah, dan Teologis dalam Pencarian Kebenaran Keagamaan

Dina Wilda Sholikha¹, Wilda Nayla Syahidah², Najih Anwar³

^{1, 2, 3} Program Studi Pendidikan Bahasa Arab, Universitas Muhammadiyah Sidoarjo, Indonesia

E-Mail: dinwilsholikha@gmail.com

Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk menyelidiki perkembangan metodologi studi islam dari tiga perspektif utama: filosofis, sejarah, dan teologis, menggunakan metode systematic literature review (slr). Pendekatan filosofis memberikan kerangka analitis yang kuat untuk memahami prinsip-prinsip dasar agama dan pemikiran islam, memungkinkan peneliti untuk menggali pemahaman filosofis yang mendasari konsep-konsep kunci dalam islam. Pendekatan sejarah memungkinkan peneliti untuk melacak akar budaya dan perkembangan pemikiran islam dari masa lalu hingga saat ini, menempatkan pemahaman tentang islam dalam kerangka sejarah yang lebih luas. Sementara itu, pendekatan teologis memungkinkan peneliti untuk mendalami makna ajaran islam dari sudut pandang keyakinan dan iman, membuka pintu bagi pemahaman yang lebih dalam tentang aspek-aspek spiritual dan keagamaan dalam islam. Dengan mengintegrasikan ketiga pendekatan ini melalui slr, penelitian ini memberikan pemahaman holistik dan mendalam tentang agama islam, serta kontribusi terhadap pemahaman yang lebih kontekstual dalam menghadapi tantangan zaman modern.

Keywords: *Metodologi, Studi, Islamic, Sistematic Literature Review, Filosofis Islam*

Abstract

This research aims to investigate the development of islamic study methodology from three main perspectives: philosophical, historical, and theological, using the systematic literature review (slr) method. The philosophical approach provides a strong analytical framework for understanding the fundamental principles of religion and islamic thought, enabling researchers to delve into the philosophical understanding underlying key concepts in islam. The historical approach allows researchers to trace the cultural roots and development of islamic thought from the past to the present, placing the understanding of islam in a broader historical context. Meanwhile, the theological approach enables researchers to deepen their understanding of the meaning of islamic teachings from the perspective of faith and belief, opening doors to a deeper understanding of the spiritual and religious aspects of islam. By integrating these three approaches through slr, this research provides a holistic and in-depth understanding of islam, as well as a contribution to a more contextual understanding in the face of modern challenges.

Keywords: *Methodology, Study, Islamic, Systematic Literature Review, Islamic Philosophy*

PENDAHULUAN

Studi islam memainkan peran yang sangat penting dalam pemahaman dunia islam. Ini adalah pendekatan interdisipliner yang melibatkan analisis mendalam terhadap ajaran, sejarah, dan praktek keagamaan dalam islam (Bahri, 2022). Selama berabad-abad, studi ini telah mengalami evolusi yang signifikan. Pendekatan-pendekatan yang berbeda, termasuk filosofis, historis, dan teologis, telah digunakan untuk mendekati studi islam ini. Artikel ini akan menjelajahi perkembangan metodologi studi islam dari perspektif-perspektif ini dan menggali

bagaimana pendekatan-pendekatan ini berkontribusi pada pemahaman yang lebih dalam tentang agama islam.

Pendekatan filosofis dalam studi islam telah memberikan kerangka kerja analitis yang kuat untuk memahami prinsip-prinsip dasar agama dan pemikiran islam (Syamsuddin & Hamami, 2023). Melalui penelitian filosofis, para peneliti dapat mengidentifikasi pemahaman filosofis yang mendasari konsep-konsep keagamaan islam, seperti keadilan, etika, dan metafisika. Analisis kritis terhadap pendekatan ini membantu membedakan aspek-aspek keagamaan yang mungkin perlu diselidiki lebih lanjut (Basuki et al., 2023).

Selain pendekatan filosofis, pendekatan sejarah dalam studi islam membantu kita untuk mengidentifikasi akar budaya dan pemikiran islam. Ini melibatkan penelusuran sejarah perkembangan pemikiran keagamaan dan budaya islam dari masa lalu hingga saat ini. Sementara itu, pendekatan teologis memungkinkan kita untuk mendalami makna ajaran islam dari perspektif keyakinan dan iman. Ini membuka pintu bagi pemahaman yang lebih mendalam tentang makna spiritual dan keagamaan dalam islam (madiyono & haq, 2023).

Dalam konteks perkembangan studi islam, sangat penting untuk menyadari bahwa dunia islam telah mengalami perubahan signifikan seiring berjalannya waktu. Dari masa kejayaan intelektual abbasiyah hingga periode pasca-kolonial, pemikiran islam telah melalui berbagai perubahan dan transformasi. Pergeseran budaya, perubahan politik, dan tantangan global telah memberikan dampak pada cara orang mengkaji dan memahami agama islam. Oleh karena itu, memahami konteks historis dan sosial di mana studi islam berkembang menjadi suatu kajian yang penting (M. Astuti et al., 2023).

Pentingnya studi islam tidak hanya terbatas pada pemahaman sejarah dan tradisi islam, tetapi juga memiliki relevansi yang kuat dalam konteks masyarakat modern yang semakin kompleks (Zainuddin et al., 2023). Dalam era globalisasi ini, pemahaman yang mendalam tentang agama islam adalah kunci untuk memahami tantangan-tantangan seperti pluralisme agama, radikalisme, dan dialog antarbudaya. Melalui pendekatan filosofis, historis, dan teologis, kita dapat menghadapi berbagai isu kontemporer dengan landasan pengetahuan yang kuat (Masruroh et al., 2023). Selain itu, studi islam juga dapat membantu merentangkan jembatan antara tradisi keagamaan dan pengetahuan modern, menciptakan pemahaman yang lebih baik tentang cara agama dan ilmu pengetahuan dapat berdampingan dalam dunia yang semakin kompleks ini.

Pendekatan filosofis dalam studi islam memberikan keunggulan yang tak ternilai dalam memahami esensi agama dan pemikiran islam (witro, 2021). Dengan mendalami pemikiran filosofis yang mendasari konsep-konsep keagamaan seperti keadilan, etika, dan metafisika, kita dapat mengungkap makna yang lebih dalam dalam ajaran islam. Analisis kritis terhadap pendekatan ini membuka pintu untuk menjawab pertanyaan-pertanyaan esensial yang muncul dalam pemahaman keagamaan, seperti konflik etis, pertentangan interpretasi, dan relevansi agama dalam kehidupan kontemporer. Melalui pendekatan filosofis ini, studi islam menjadi lebih dari sekadar analisis tekstual, melainkan juga refleksi mendalam tentang makna keagamaan (Sabarudin & Arif, 2022).

Sejarah pengembangan metodologi studi islam adalah jendela yang mengungkapkan perjalanan panjang dan beragam pemikiran islam (Saputra, 2021). Dalam pemahaman ini, kita dapat menelusuri akar budaya dan pemikiran islam, mengamati bagaimana pemikiran intelektual telah berevolusi seiring waktu, dan memahami pengaruh peristiwa sejarah pada pemikiran keagamaan. Studi ini membantu kita meletakkan dasar pemahaman kita tentang islam dalam konteks sejarah yang lebih luas. Dengan mengeksplorasi perjalanan panjang ini, kita dapat lebih baik menghargai dinamika pemikiran dan perkembangan pemahaman islam yang membentuk realitas agama ini saat ini (Mukaromah, 2020).

Pendekatan teologis dalam studi islam membuka pintu bagi pemahaman yang lebih mendalam tentang ajaran islam dari perspektif keyakinan dan iman (Ardilla et al., 2023). Ini adalah pendekatan yang sangat relevan dalam menggali makna spiritual dan keagamaan dalam islam. Dengan memahami bagaimana keyakinan dan iman memengaruhi interpretasi dan pengalaman agama, kita dapat melihat bagaimana islam menjadi lebih dari sekadar serangkaian ajaran, tetapi juga perjalanan pribadi yang mendalam dan bermakna bagi individu

muslim. Pendekatan ini memungkinkan kita untuk meresapi esensi agama islam melalui lensa keyakinan, yang merupakan bagian integral dari pengalaman keagamaan yang kaya dan mendalam (Saumantri & Bisri, 2023).

Pertimbangan dalam memilih tema metodologi studi islam sebagai objek penelitian sangat relevan mengingat perubahan dan pergeseran signifikan yang terjadi dari pendekatan tradisional ke metode yang lebih modern. Era saat ini telah menyaksikan berbagai inovasi dalam cara kita melakukan studi, dan perkembangan ini telah memperluas spektrum pendekatan dalam memahami islam (Saumantri & Bisri, 2023). Dengan metode yang semakin beragam dan inklusif, kita memiliki peluang untuk lebih mendalam dalam menggali berbagai aspek studi islam. Hal ini juga memungkinkan kita untuk mengintegrasikan pemahaman tradisional dengan alat dan perspektif yang lebih kontemporer, menciptakan landasan yang lebih kuat untuk studi islam di masa depan yang akan lebih holistik dan relevan dengan tantangan zaman ini (dzukroni, 2022).

Terdapat beberapa penelitian terdahulu mengenai metodologi studi islam, penelitian pertama berjudul *integrasi ilmu keislaman dan sosial humaniora dalam studi islam: kritik epistemologi muhammad arkoun terhadap metodologi studi islam*. Temuan penelitian ini menggambarkan bagaimana nasr hamid abu zayd merespons stagnasi dalam studi agama islam dengan mengemukakan konsep-konsep seperti dekonstruksi, islamologi terapan, dan intertekstualitas. Meskipun kontroversial, pendekatan-pendekatan ini telah memberikan landasan yang lebih kuat dan relevan bagi studi islam dalam era modern, menghargai keragaman pemahaman dan meningkatkan pemahaman kontekstual terhadap agama islam (dzukroni, 2022). Penelitian kedua berjudul *metodologi belajar mengajar dalam studi islam*. Temuan penelitian ini menunjukkan bahwa para peneliti islam telah mengambil berbagai pendekatan untuk mengatasi tantangan dalam pengajaran dan pembelajaran studi islam, dengan fokus pada peningkatan relevansi, efektivitas, dan pemahaman siswa (Chaidira et al., 2023).

Penelitian ketiga berjudul *metode memahami sumber ajaran islam; metodologi pendidikan islam (studi kasus masyarakat di kota medan*. Temuan penelitian ini menunjukkan bahwa islamic education memiliki dampak yang signifikan dalam pengembangan karakter dan identitas keagamaan di masyarakat perkotaan seperti medan (Surbakti & Chadavi, 2023). Penelitian keempat berjudul *studi islam interdisipliner dalam pendidikan islam berbasis moderasi beragama*. Hasil penelitian ini menggarisbawahi pentingnya studi islam interdisipliner sebagai langkah menuju pendidikan. Islam yang lebih moderat dan inklusif, serta perlunya kerjasama antar berbagai pihak untuk mencapai tujuan ini (Wahyudi & Kurniasih, 2022).

Hingga saat ini, telah ada banyak analisis yang membahas berbagai aspek terkait metodologi studi islam, mulai dari respons terhadap stagnasi dalam studi agama islam, peningkatan relevansi, efektivitas, dan pemahaman siswa, hingga dampak signifikan dalam pengembangan karakter dan identitas keagamaan, serta pentingnya pendekatan interdisipliner dalam memahami studi islam (azizah, 2019). Namun, belum banyak ditemukan analisis perbandingan antara metodologi studi islam tradisional dan modern di indonesia. Perbedaan utama penelitian ini dengan penelitian sebelumnya adalah penggunaan teori yang berbeda, meskipun keduanya tetap mengadopsi metode penelitian kualitatif.

Penelitian ini menggunakan kerangka penelitian "metodologi studi islam: tinjauan filosofis, sejarah, dan teologis dalam pencarian kebenaran keagamaan" untuk menganalisis perbedaan dan kesamaan antara metodologi studi islam yang tradisional dan modern di indonesia. Tujuannya adalah memberikan pemahaman yang lebih mendalam tentang karakteristik dan pendekatan yang digunakan dalam studi islam, baik yang berakar pada tradisi lama maupun yang lebih kontemporer. Dengan pemahaman yang lebih baik tentang perbandingan antara kedua pendekatan ini, diharapkan kita dapat melihat gambaran yang lebih komprehensif tentang perkembangan studi islam seiring berjalannya waktu di indonesia. Manfaat dari penelitian ini adalah membantu merespons perubahan dalam metodologi studi islam yang telah terjadi seiring perkembangan zaman. Dengan memahami perbedaan dan kesamaan antara kedua pendekatan, kita dapat merancang pendekatan yang lebih relevan

dan efektif dalam pemahaman islam yang sesuai dengan konteks zaman kita saat ini, serta mempromosikan pendidikan agama yang lebih inklusif dan moderat di indonesia.

Metodologi penelitian berasal dari kata "metode," yang merujuk pada cara yang benar untuk mencapai tujuan tertentu dengan menggunakan pikiran secara cermat. "logos" yang juga terkandung dalam istilah ini mengacu pada pengetahuan. Jadi, metodologi adalah pendekatan atau cara yang digunakan untuk mencapai tujuan dengan cara yang terencana dan sistematis. Di sisi lain, "penelitian" adalah tindakan mencari, mencatat, merumuskan, dan menganalisis informasi untuk kemudian menyusun laporan. Kata "metode" sendiri berasal dari bahasa yunani "methodos," yang artinya adalah langkah-langkah sistematis atau prosedur untuk memperoleh pemahaman yang lebih baik tentang suatu hal. Demikian pula, kata "penelitian" atau "riset" berasal dari bahasa inggris "research," yang mengacu pada proses pengumpulan informasi dengan tujuan meningkatkan, mengubah, atau mengembangkan pemahaman atau pengetahuan, terutama melalui pendekatan ilmiah yang terstruktur. Penelitian merupakan suatu kegiatan yang dilakukan dengan sistematis dan metodologis, bertujuan untuk menemukan hal-hal baru atau mengatasi masalah yang muncul dalam masyarakat.

METODE

penelitian ini menggunakan metode kualitatif yang menurut cresswell bertujuan melihat dan memahami suatu fenomena sosial secara komprehensif/menyeluruh, sebagai suatu fenomena yang terjadi serta suatu kesatuan tidak terpisahkan. Paradigma merupakan cara analisis ilmiah yang memungkinkan semua permasalahan penelitian dapat diselesaikan/dijawab dengan tepat (Creswell, 2009). Metode penelitian adalah suatu proses ilmiah yang bertujuan untuk mengumpulkan data dengan maksud dan manfaat tertentu. Metode penelitian ini adalah serangkaian pendekatan, yang digunakan secara khusus untuk mendapatkan informasi secara sistematis dan terukur, sesuai dengan tujuan yang telah ditetapkan sebelumnya yang terkait metodologi studi islam di indonesia (Sugiyono, 2019). Metode kualitatif ini digunakan bertujuan mengeksplorasi dan memahami makna perilaku individu dan kelompok, serta memberikan gambaran mengenai isu-isu sosial atau masalah kemanusiaan (Sugiyono, 2022). Sebagai instrumen penelitian, menggunakan peneliti sendiri /human instrument, yang memiliki tanggung jawab dalam menentukan fokus penelitian, memilih informan sebagai sumber informasi, mengumpulkan data, mengevaluasi kevalidan data, menganalisis, menginterpretasikan hasil, dan menarik kesimpulan dari temuan penelitian mereka (Sugiyono, 2019).

dalam penelitian ini, peneliti menggunakan metode literature review secara sistematis. Menurut triandini (2019), systematic literature review adalah sebuah proses penelitian yang dijalankan secara terstruktur dan sistematis. Tujuannya adalah untuk mengumpulkan dan mengevaluasi publikasi-publikasi yang relevan dengan topik penelitian. Metode ini berfokus pada pengumpulan bukti ilmiah secara obyektif dan komprehensif dengan mengikuti prosedur-prosedur yang telah ditetapkan sebelumnya. Dalam melakukan systematic literature review, peneliti harus memiliki kriteria yang jelas dalam pemilihan publikasi yang relevan dengan topik penelitian, melakukan penilaian terhadap kualitas publikasi yang dipilih, serta menyusun hasil penelitian secara terstruktur dan sistematis. Pendekatan ini sangat bermanfaat bagi peneliti dalam memperoleh pemahaman yang lebih mendalam dan menyeluruh tentang topik penelitian yang sedang diinvestigasi (Astuti Et Al., 2021).

Penelitian ini akan difokuskan pada eksplorasi perbandingan metodologi studi islam tradisional dan modern di indonesia dengan tujuan untuk memberikan pemahaman yang lebih mendalam mengenai karakteristik dan pendekatan yang digunakan dalam studi islam, baik yang berakar pada tradisi lama maupun yang lebih kontemporer. Data akan dikumpulkan dari berbagai sumber, termasuk jurnal ilmiah, dokumen pemerintah, buku, dan laporan yang berkaitan dengan perbandingan metodologi studi islam tradisional dan modern di indonesia. Selanjutnya, data yang terhimpun akan dianalisis dan diinterpretasikan untuk menghasilkan temuan yang relevan dan dapat berkontribusi pada pemahaman yang lebih mendalam tentang topik tersebut.

HASIL DAN PEMBAHASAN

perkembangan metodologi studi islam telah menghasilkan sejumlah pendekatan yang kaya dan beragam untuk memahami agama ini. Salah satu perspektif utama dalam pengembangan metodologi studi islam adalah pendekatan filosofis (yayat, 2019). Metodologi filosofis memberikan kerangka analitis yang sangat kuat untuk memahami prinsip-prinsip dasar agama dan pemikiran islam. Dalam penelitian filosofis, para ilmuwan agama dapat menggali pemahaman filosofis yang mendasari konsep-konsep kunci dalam islam, seperti konsep keadilan, etika, dan metafisika. Dengan memanfaatkan alat analisis filosofis, mereka dapat menyusun landasan yang kokoh untuk memahami aspek-aspek teologis dan moral dalam islam (Chairi, 2019).

Pendekatan filosofis juga memungkinkan untuk melakukan analisis kritis terhadap konsep-konsep tersebut. Ini membantu dalam membedakan aspek-aspek keagamaan yang mungkin memerlukan penelitian lebih lanjut atau penyelidikan mendalam. Misalnya, penelitian filosofis dapat membantu mengidentifikasi pertanyaan-pertanyaan yang relevan dalam konteks modern yang memerlukan pemikiran kritis dan analisis mendalam (Rohmat, 2019).

Pendekatan filosofis dalam studi islam bukan hanya memberikan pemahaman yang lebih dalam tentang agama ini, tetapi juga membuka pintu bagi refleksi filosofis yang lebih luas tentang kaitannya dengan isu-isu global, hak asasi manusia, dan etika sosial. Dengan demikian, pendekatan ini tidak hanya memberikan wawasan teologis, tetapi juga berkontribusi pada pemahaman yang lebih mendalam tentang islam dalam konteks dunia modern (Camnahas et al., 2022).

pendekatan sejarah dalam studi islam memberikan cahaya pada akar budaya dan pemikiran yang melandasi agama ini. Ini adalah sebuah jendela yang membuka pandangan ke masa lalu, memungkinkan kita untuk menyelusuri jejak perjalanan islam sejak awal munculnya hingga perkembangannya saat ini. Dengan memahami sejarah perkembangan pemikiran keagamaan dan budaya islam, kita dapat menggali lebih dalam tentang bagaimana ajaran-ajaran islam telah berinteraksi dengan berbagai konteks sosial, politik, dan budaya selama berabad-abad (asmardi & Pasaribu, 2024).

Melalui penelusuran sejarah ini, kita dapat menempatkan pemahaman kita tentang islam dalam kerangka yang lebih luas. Kita dapat melihat bagaimana agama ini telah berevolusi, beradaptasi, dan berinteraksi dengan berbagai perubahan dalam masyarakat dan dunia. Sejarah juga memberikan perspektif yang penting dalam memahami perbedaan dan keragaman dalam pemahaman islam di berbagai tempat dan waktu (Didih et al., 2022) . Dengan demikian, pendekatan sejarah dalam studi islam memberikan landasan penting bagi pemahaman yang lebih kontekstual dan komprehensif tentang agama ini.

Pendekatan sejarah juga membantu kita menghindari kesalahan interpretasi dan generalisasi yang sering terjadi dalam studi agama. Dengan pemahaman yang lebih mendalam tentang konteks historis, kita dapat lebih berhati-hati dalam menganalisis teks-teks dan doktrin agama serta menghargai kompleksitas perkembangan pemikiran keagamaan. Dalam konteks studi islam, pendekatan sejarah memberikan landasan yang kuat untuk memahami perjalanan panjang islam dan bagaimana hal itu berdampak pada pemikiran dan praktik agama (Al Mustaqim, 2023).

pendekatan teologis dalam studi islam adalah landasan yang kuat untuk mendalami ajaran islam dari sudut pandang keyakinan dan iman. Ini merupakan perjalanan dalam merenungkan serta memahami aspek-aspek spiritual dan keagamaan yang terkandung dalam agama islam. Pendekatan ini membuka pintu bagi pemahaman yang lebih dalam tentang makna ajaran-ajaran agama yang memegang peranan sentral dalam kehidupan umat islam. Pendekatan teologis mengajarkan kita untuk mendekati agama ini dengan keyakinan dan penghormatan yang mendalam. Ini bukan hanya tentang analisis akademis, tetapi juga penghayatan dan pengalaman yang mendalam terhadap aspek-aspek keagamaan seperti ibadah, spiritualitas, dan moralitas. Melalui pendekatan ini, kita dapat memahami bagaimana keyakinan dan iman memengaruhi cara umat islam mempraktikkan agama mereka dalam kehidupan sehari-hari (a & Bilo, 2023).

Pendekatan teologis juga sangat relevan dalam konteks pemahaman kebenaran keagamaan. Ini membantu kita menjawab pertanyaan-pertanyaan esensial tentang agama, seperti tujuan hidup, makna eksistensi, dan hubungan antara manusia dan yang maha kuasa. Dalam dunia yang semakin kompleks dan serba cepat ini, pendekatan teologis dapat memberikan pijakan dan panduan yang mendalam untuk individu yang mencari pemahaman yang lebih mendalam tentang agama islam dan bagaimana hal itu relevan dengan kehidupan mereka. Dengan demikian, pendekatan teologis dalam studi islam bukan hanya merupakan pendekatan akademis, tetapi juga merupakan sebuah perjalanan spiritual yang penuh makna (Muwaffiqillah, 2023).

Dalam kesimpulan, perkembangan metodologi studi islam telah menghadirkan beragam pendekatan yang memperkaya pemahaman kita tentang agama ini. Pendekatan filosofis memberikan fondasi analitis yang kuat untuk memahami prinsip-prinsip dasar islam dan pemikiran di dalamnya, membantu kita menggali konsep-konsep seperti keadilan, etika, dan metafisika (Hidayatullah et al., 2023).

Pendekatan sejarah memungkinkan kita untuk mengidentifikasi akar budaya dan perkembangan pemikiran islam, menempatkan pemahaman kita tentang agama ini dalam konteks sejarah yang lebih luas. Sementara itu, pendekatan teologis memungkinkan kita untuk menjelajahi makna ajaran islam dari perspektif keyakinan dan iman, membuka pintu untuk pengalaman spiritual yang mendalam (Putri & Gaffar, 2023).

Semua pendekatan ini memiliki relevansi yang unik dalam pemahaman islam, mulai dari analisis filosofis yang mendalam hingga penelusuran sejarah yang melibatkan perkembangan islam sepanjang waktu. Pendekatan teologis memberikan dimensi spiritual yang dalam dalam studi agama, membantu individu menjawab pertanyaan-pertanyaan tentang eksistensi, moralitas, dan makna hidup. Dalam dunia yang semakin kompleks, pemahaman yang mendalam tentang islam dari berbagai perspektif ini menjadi semakin penting (Mudak & Manafe, 2023).

Dengan menggabungkan ketiga pendekatan ini, kita dapat memiliki pemahaman yang lebih holistik dan mendalam tentang agama islam. Ini membuka peluang untuk refleksi filosofis yang lebih luas tentang ajaran islam dalam konteks global yang beragam, membantu kita merespons tantangan zaman modern dengan cara yang sesuai. Dengan demikian, studi islam tidak hanya menjadi pengembangan akademis, tetapi juga sebuah perjalanan yang mendalam dan makna untuk memahami agama dan diri kita sendiri.

Dalam era yang terus berubah dan semakin kompleks ini, penggabungan ketiga pendekatan tersebut memberikan pandangan yang lebih komprehensif dan relevan terhadap islam. Pendekatan filosofis memberikan kerangka kerja analitis yang diperlukan untuk memahami konsep-konsep fundamental dalam agama ini, seperti konsep keadilan, etika, dan metafisika (Sabil, 2023). Ini memungkinkan kita untuk menjalani refleksi filosofis yang mendalam tentang ajaran islam dalam konteks global yang beragam, sehingga kita dapat merespons tantangan zaman modern dengan cara yang sesuai.

Sementara pendekatan sejarah membantu kita melihat bagaimana islam telah beradaptasi dan berkembang dalam berbagai konteks zaman, sejak awal munculnya hingga perkembangannya saat ini. Dengan memahami sejarah perkembangan pemikiran keagamaan dan budaya islam, kita dapat menggali lebih dalam tentang bagaimana ajaran-ajaran islam telah berinteraksi dengan berbagai perubahan dalam masyarakat dan dunia. Sejarah juga memberikan perspektif yang penting dalam pemahaman perbedaan dan keragaman dalam pemahaman islam di berbagai tempat dan waktu. Gabungan ketiga pendekatan ini memungkinkan kita untuk tidak hanya memahami islam sebagai sebuah entitas akademis, tetapi juga sebagai suatu pengalaman yang mendalam dan penuh makna dalam kehidupan sehari-hari. Dengan demikian, studi islam bukan hanya tentang menggali pengetahuan, tetapi juga tentang merenungkan makna ajaran agama dan bagaimana hal itu menghubungkan kita dengan dunia yang semakin kompleks dan beragam.

SIMPULAN

penelitian ini telah mengungkap bahwa perkembangan metodologi studi islam telah membawa beragam pendekatan yang relevan dan berharga untuk memahami agama ini. Pendekatan filosofis memberikan fondasi analitis yang kuat, memungkinkan eksplorasi konsep-konsep kunci dalam islam dan analisis kritis terhadapnya, membuka pintu bagi refleksi filosofis yang lebih luas tentang relevansinya dalam konteks global. Pendekatan sejarah memberikan wawasan tentang akar budaya dan pemikiran yang melandasi islam, memungkinkan pemahaman yang lebih dalam tentang interaksi ajaran-ajaran islam dengan konteks sosial, politik, dan budaya. Sementara itu, pendekatan teologis membawa dimensi spiritual yang mendalam dalam studi agama, membantu menjawab pertanyaan-pertanyaan esensial tentang eksistensi dan makna hidup. Menggabungkan ketiga pendekatan ini memberikan pemahaman yang holistik dan mendalam tentang islam, tidak hanya sebagai entitas akademis, tetapi juga sebagai pengalaman yang mendalam dalam kehidupan sehari-hari dan sebagai respons terhadap tantangan zaman modern.

DAFTAR PUSTAKA

- a, doni, & Bilo, D. T. (2023). Kajian Teologis Pandangan Multikultural Dari Prespektif Pendidikan Agama Kristen Tentang Multikultural. *Sinar Kasih: Jurnal Pendidikan Agama Dan Filsafat*, 1(2), 141–161. <https://doi.org/10.55606/SINARKASIH.V1I2.144>
- Al Mustaqim, D. (2023). *STRATEGI PENGEMBANGAN PARIWISATA HALAL SEBAGAI PENDORONG EKONOMI BERKELANJUTAN BERBASIS MAQASHID SYARIAH* (Vol. 1, Issue 1). <https://doi.org/https://doi.org/10.61553/abjoiec.v1i1.20>
- Ardilla, M., Indri, I., Wahyuni, I. L., Pare, E. T., & Tappi, P. (2023). PENANAMAN NILAI-NILAI MODERASI BERAGAMA DALAM BINGKAI PENDIDIKAN AGAMA KRISTEN. *JIP: Jurnal Ilmu Pendidikan*, 1(4), 629–643. <https://jip.joln.org/index.php/pendidikan/article/view/65>
- asmardi, asmardi, & Pasaribu, M. (2024). Penggunaan Strategi Bercerita pada Materi Sejarah Kebudayaan Islam di MTs Nurul Falah Sibiruang Koto Kampar Hulu. *EduInovasi: Journal of Basic Educational Studies*, 4(1), 327–345. <https://doi.org/10.47467/EDUI.V4I1.5199>
- Astuti, M., Septiana, A., Irawandi, F., Margareta, S., Zulipran, R., kunci, K., & Islam, P. (2023). Reformasi Pendidikan Islam Dalam Menghadapi Era Globalisasi Di Indonesia. In *Jambura Journal of Educational Management* (Issue 4). <https://doi.org/https://doi.org/10.37411/jjem.v4i2.2494>
- Astuti, S. T., Susbiyani, A., Kamelia, I., & Afroh, F. (2021). Systematic Literature Review: Pengaruh Tingkat Pengungkapan Sukarela Terhadap Nilai Perusahaan. *Universitas Muhammadiyah Jember; Jl.Karimata No.49 Kec.Sumbersari*, 1–14.
- azizah, fitria rifatul. (2019). Mengembangkan Paradigma Integratif-Interkonektif Dalam Pendidikan Islam Di Perguruan Tinggi (Pendekatan Interdisipliner Dalam Studi Islam. *Al-Tarbawi Al-Haditsah: Jurnal Pendidikan Islam*, 4(2), 2580–6505. <https://doi.org/10.24235/TARBAWI.V4I2.5181>
- Bahri, S. (2022). Meningkatkan Kualitas Manajemen Lembaga Pendidikan Islam Melalui Sumber Daya Manusia di Era Pandemi. *Munaddhomah: Jurnal Manajemen Pendidikan Islam*, 3(1), 43–56. <https://doi.org/10.31538/MUNADDHOMAH.V3I1.158>
- Basuki, B., Rahman, A., Juansah, D. E., & Nulhakim, L. (2023). PERJALANAN MENUJU PEMAHAMAN YANG MENDALAM MENGENAI ILMU PENGETAHUAN: STUDI FILSAFAT TENTANG SIFAT REALITAS. *JURNAL ILMIAH GLOBAL EDUCATION*, 4(2), 722–734. <https://doi.org/10.55681/JIGE.V4I2.815>
- Camnahas, A., Nahak, S. H., & Sihombing, A. A. (2022). Konstruksi Prinsip Kebebasan Beragama dan Diskursusnya di Indonesia dalam Perspektif Sejarah Walter Benjamin. *Dialog*, 45(2), 151–166. <https://doi.org/10.47655/DIALOG.V45I2.640>
- Chaidira, Z. kartini, Febriana, A. D., & Surbakti, K. (2023). Metodologi Belajar Mengajar Dalam Studi Islam. *Khazanah: Journal of Islamic Studies*, 2(2), 118–134. <https://doi.org/10.51178/KHAZANAH.V2I1.1388>

- Chairi, E. (2019). Pengembangan Metode Bandongan dalam Kajian Kitab Kuning di Pesantren Attarbiyah Guluk-Guluk dalam Perspektif Muhammad Abid al-Jabiri. *Nidhomul Haq: Jurnal Manajemen Pendidikan Islam*, 4(1), 70–89. <https://doi.org/10.31538/NDH.V4I1.233>
- Creswell, J. W. (2009). Qualitative, Quantitative, and Mixed-Methods Research. In *Microbe Magazine* (Vol. 4, Issue 11).
- Didih, syakir munandar, Raup, A., & Ruswandi, U. (2022). THINK GLOBALLY AND ACT LOCALLY DALAM PERSPEKTIF PENDIDIKAN ISLAM. *JURNAL EDUCATION AND DEVELOPMENT*, 10(3), 519–523. <https://doi.org/10.37081/ED.V10I3.3980>
- Hidayatullah, R. A., Muslih, M. K., Kusuma, A. R., & Fikri, M. D. (2023). Syariah dan Relasinya Islamic Human Resource Development (I-HRD) di Universitas dengan Asas Worldview Ekonomi Islam. *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam*, 9(2), 2470–2487. <https://doi.org/10.29040/JIEI.V9I2.9647>
- dzukroni, arisyi abror. (2022). Tazkiyah sebagai Epistemologi Irfani: Perspektif Wahiduddin Khan tentang Spiritualitas Perdamaian. *Jurnal SMART (Studi Masyarakat, Religi, Dan Tradisi)*, 8(1), 49–64. <https://doi.org/10.18784/smart.v8i1.1583>
- Masrurroh, S., Rendy Anggara Saputro, M., Ainuttaqiyah, G., Khoiriyah, matul, & Nasikhin, N. (2023). MENGANALISIS PEMIKIRAN FRANCIS BACON (PEMIKIRAN EMPIRISME). *Wildan: Jurnal Pendidikan Dan Pengajaran - STAI Bani Saleh*, 3(02), 16–27. <http://e-journal.staibanisaleh.ac.id/index.php/wildan/article/view/24>
- Mudak, S., & Manafe, F. S. (2023). Pemulihan Citra Diri Remaja Madya: Integrasi Psikologi dan Teologi. *Jurnal Ilmiah Religiosity Entity Humanity (JIREH)*, 5(1), 60–72. <https://doi.org/10.37364/JIREH.V5I1.143>
- Mukaromah, S. (2020). Pemikiran Nurcholis Majid dan Pengembangan Pendidikan Islam: Analisis Spirit Keislaman dan Keindonesiaan. *Panangkaran: Jurnal Penelitian Agama Dan Masyarakat*, 3(1), 123–136. <https://doi.org/10.14421/panangkaran.2019.0301-09>
- Muwaffiqillah, M. (2023). Rekonstruksi Paradigma Studi Islam Pasca Orientalisme Melalui Pendekatan Fenomenologi Richard C. Martin. *Empirisma: Jurnal Pemikiran Dan Kebudayaan Islam*, 32(2), 143–166. <https://doi.org/10.30762/EMPIRISMA.V32I2.1178>
- Putri, M. Y., & Gaffar, M. A. (2023). The Implementation of Reading Aloud Strategy to Develop Student Skill Responding to Expression of Giving Good and Bad News. *JIIP - Jurnal Ilmiah Ilmu Pendidikan*, 6(11), 8447–8454. <https://doi.org/10.54371/JIIP.V6I11.2603>
- Rohmat, R. (2019). KURIKULUM DALAM TINJAUAN FILSAFAT REKONSTRUKSIANISME. *INSANIA: Jurnal Pemikiran Alternatif Kependidikan*, 24(2), 247–261. <https://doi.org/10.24090/INSANIA.V24I2.3078>
- Sabarudin, S., & Arif, M. (2022). Nalar keilmuan buku referensi filsafat pendidikan Islam di Indonesia. *Ta'dibuna: Jurnal Pendidikan Islam*, 11(2), 257–276. <https://doi.org/10.32832/tadibuna.v11i2.7234>
- Sabil, J. (2023). KERANCUAN PARADIGMA DALAM PENELITIAN HUKUM EMPIRIS (ANALISIS MATRIKS DISIPLINER MENURUT AULIS AARNIO). *Mimbar Hukum*, 35(1), 133–157. <https://doi.org/10.22146/MH.V35I1.5284>
- Saputra, E. (2021). KONSEP KURIKULUM PENDIDIKAN ISLAM MENURUT MUHAMMAD NATSIR. *AT-TA'DIB: JURNAL ILMIAH PRODI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM*, 60. <https://doi.org/10.47498/tadib.v13i01.460>
- Saumantri, T., & Bisri, B. (2023). MODERASI BERAGAMA PERSPEKTIF ETIKA (ANALISIS PEMIKIRAN FRANZ MAGNIS-SUSENO). *JURNAL ILMIAH FALSAFAH: Jurnal Kajian Filsafat, Teologi Dan Humaniora*, 9(2), 98–114. <https://doi.org/10.37567/JIF.V9I2.2295>
- Sugiyono. (2019). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D* (Sutopo, Ed.; ke 2). Alfabeta.
- Sugiyono. (2022). *Metode Penelitian Kualitatif* (Sofia Yustiyani Suryandari, Ed.; ke 5). Alfabeta.
- Surbakti, M., & Chadavi, M. B. (2023). METODE MEMAHAMI SUMBER AJARAN ISLAM; METODOLOGI PENDIDIKAN ISLAM (Studi Kasus Masyarakat di Kota Medan). In *Adabiyah Islamic Journal* (Vol. 1, Issue 2). <http://ojs.uma.ac.id/index.php/adabiyahadabiyah@uma.ac.id>

- Syamsuddin, M. R. R., & Hamami, T. (2023). ASAS FILOSOFIS DALAM PENGEMBANGAN KURIKULUM PENDIDIKAN AGAMA ISLAM. *Raudhah Proud To Be Professionals: Jurnal Tarbiyah Islamiyah*, 8(2), 568–584. <https://doi.org/10.48094/RAUDHAH.V8I2.324>
- madiyono, madoyono, & haq, mochamad ziaul. (2023). Integritas Terbuka sebagai Pendekatan Baru Dialog Antariman dalam Penguatan Moderasi Beragama. *Integritas Terbuka: Peace and Interfaith Studies*, 2(1), 1–16. <https://doi.org/10.59029/INT.V2I1.11>
- Wahyudi, D., & Kurniasih, N. (2022). STUDI ISLAM INTERDISIPLINER DALAM PENDIDIKAN ISLAM BERBASIS MODERASI BERAGAMA. *MODERATIO: Jurnal Moderasi Beragama*, 2(1), 22–36. <https://doi.org/10.29240/jhi.v6i1.2253>
- witro, dolli. (2021). Nilai Wasathiyah dan Harakah dalam Hukum Ekonomi Syariah: Sebuah Pendekatan Filosofis Sikap dan Persepsi Bankir terhadap Bunga Bank. *Al-Huquq: Journal of Indonesian Islamic Economic Law*, 3(1), 14–33. <https://doi.org/10.19105/ALHUQUQ.V3I1.4570>
- yayat, hidayat. (2019). PENDIDIKAN DALAM PERSPEKTIF IBNU KHALDUN. *JURNAL PENDIDIKAN ISLAM AL-ILMI*, 2(1). <https://doi.org/10.32529/AL-ILMI.V2I1.261>
- Zainuddin, T. M., Madjid, A., Lalu, E. K., Muhammad, G., Atsani, Z., Nasri, U., & Zainuddin, M. (2023). Relevansi Konsep Pendidikan Islam TGKH. Muhammad Zainuddin Abdul Madjid di Era Kontemporer. *Al-Munawwarah: Jurnal Pendidikan Islam*, 15(1), 87–102. <https://doi.org/10.35964/AL-MUNAWWARAH.V15I1.5554>